
Необходимость принятия изменений 
возникла в связи с поступлением 
федеральных трансфертов в сумме 

736,9 миллиона рублей и использованием 
остатков целевых федеральных средств на на-
чало года – чуть более 60 миллионов. Кроме 
того, в область поступили средства Пенсион-
ного фонда России на сумму 17 миллионов 632 
тысячи рублей. А также более восьми миллио-
нов – финансовые средства ПО «Маяк», кото-
рые направляются на реализацию мероприя-
тия в рамках областной целевой программы 
«Преодоление последствий радиационных 
аварий на производственном объединении 
«Маяк» и обеспечение радиационной безопас-
ности Челябинской области на 2011 – 2015 
годы.

По словам министра финансов Челябин-
ской области Андрея Пшеницына, доходы об-
ластного бюджета в целом увеличиваются на 
762,8 миллиона рублей, расходы – на 2 мил-
лиарда 323 миллиона рублей.

– Поступившие федеральные трансферты бу-
дут расходоваться по целевому направлению, – 
прокомментировал Андрей Вадимович. – 489,6 
миллиона рублей направляется на обеспечение 
лекарственными препаратами, изделиями ме-
дицинского назначения отдельных категорий 
граждан, 83,9 миллиона – на предоставление 
социальных выплат молодым семьям для при-
обретения или строительства жилья в рамках 
подпрограммы «Обеспечение жильем молодых 
семей» федеральной целевой программы «Жи-
лище». 39,8 миллиона рублей будет потрачено на 
возмещение части затрат в связи с предоставле-
нием учителям ипотечного кредита. Кроме того, 
средства направляются на компенсацию части 
потерь в доходах организаций железнодорож-
ного транспорта в связи с принятием регионом 
решения об установлении льгот по тарифам на 
проезд учащихся в пригородном сообщении. На 
эти цели будет потрачено 39,3 миллиона рублей. 
37,7 миллиона запланировано на финансирова-
ние оказания высокотехнологичной медицин-

ской помощи гражданам, на финансирование 
закупок диагностических средств для выявле-
ния и мониторинга лечения лиц, инфицирован-
ных вирусами иммунодефицита и гепатитами В 
и С, направлено 34,6 миллиона рублей.

С учетом изменений параметры региональ-
ного бюджета по доходам составят 92 милли-
арда 122 миллиона рублей, по расходам – 99 
миллиардов 79 миллионов. Дефицит бюджета 
увеличился и составит 6 миллиардов 956 мил-
лионов рублей.

Стоит отметить, что изменения должны 
будут пройти утверждение на заседании де-
путатов Законодательного Собрания, которое 
назначено на 31 мая. Предполагается, что 
депутатскому корпусу будет предложено при-
нять проект закона о внесении изменений в 
областной бюджет сразу в трех чтениях.

Кроме того, на комитете по бюджету была 
заслушана информация об исполнении област-
ного бюджета за первый квартал этого года.
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Россия возвращается к прямым вы-
борам губернаторов. В соответствии с 
федеральным законом региональные 
парламентарии вносят необходимые 
изменения в областное законодатель-
ство. На днях на комитете по законода-
тельству, государственному строитель-
ству и местному самоуправлению был 
рассмотрен проект закона «О выборах 
губернатора Челябинской области».

По словам начальника юри-
дического отдела избира-
тельной комиссии Челябин-

ской области Елены Шубиной, для 
выдвижения кандидат на пост главы 
региона должен будет получить не 
менее семи процентов голосов депу-
татов или глав муниципальных об-
разований. 

– Губернатор будет считаться из-
бранным, если за него проголосо-
вало более 50 процентов граждан 

от принявших участие в голосовании, – 
рассказала Елена Валентиновна. – Если ни 
один кандидат не набирает 50 процентов 
голосов, то через 14 дней назначается по-
вторное голосование. Кроме того, повтор-
ное голосование может проводиться и по 
одной кандидатуре. При этом губернатор 
будет считаться избранным, если он на-
берет более 50 процентов голосов избира-
телей.

Что касается избирательного фонда кан-
дидата в губернаторы, то его решено огра-
ничить 15 миллионами рублей. Половина 
может быть личными средствами кандида-
та, 50 процентов имеет право внести поли-
тическая партия, выдвинувшая кандидата, 
10 процентов могут внести юридические 
лица, пять – физические.

Также Елена Шубина обратила внимание 
депутатов на то, что губернатор не имеет 
права избираться более двух сроков под-
ряд. Выбирать главу нашего региона жите-
ли Челябинской области будут на пять лет.

– Поскольку действующий губернатор 
Челябинской области назначен президен-
том в 2010 году сроком полномочий на пять 
лет, плановые выборы в нашем регионе 
состоятся не раньше 2015 года, – добавила 
Елена Валентиновна.

Председатель комитета Семен Митель-
ман (фракция «Единая Россия») заметил, 
что проект закона будет вынесен на обсуж-
дение на ближайшее заседание депутатско-
го корпуса.

– В нашем регионе выборы еще не ско-
ро, – прокомментировал Семен Аркадье-
вич. – Посмотрим, как они будут проходить 
в других регионах. Возможно, жизнь внесет 
свои коррективы.

www.zs74.ru

Выездное заседание комитета 
Заксобрания по экономической политике и 
предпринимательству состоялось в одном из 
челябинских технопарков – «Новаторе».

Технопарк 
работает 
круглосуточно

Губернатора будут выбирать жители

Поздравляю воинов-пограничников, 
ветеранов пограничной службы 

с профессиональным праздником!
Граница для вас – не просто линия на карте. 

Это дело всей жизни. Сегодня на повестке дня 
стоят вопросы борьбы с терроризмом, наркотра-
фиком, нелегальной миграцией, контрабандой 
оружия и товаров. Задачи сложные, но вы успеш-
но с ними справляетесь. Благодаря вам южно- 
уральцы имеют возможность спокойно трудить-
ся, отдыхать, растить и воспитывать детей, стро-
ить планы и радоваться жизни на родной земле.

Желаю вам крепкого здоровья, счастья, семей-
ного благополучия. Пусть удача сопутствует каждо-
му пограничнику – и на боевом посту, и в мирной 
жизни. И самое главное, мира всем нам!

В.В. МЯКУШ, 
председатель Законодательного Собрания 

Челябинской области 

Поздравляю предпринимателей 
Челябинской области  

с профессиональным праздником!
Сегодня деятельность бизнес-сообщества 

играет большую роль в развитии экономики, со-
циальной сферы, инфраструктуры наших городов 
и сел. Усилиями предпринимателей рынок насы-
щается товарами, идет освоение новых техноло-
гий и видов услуг, создаются рабочие места, вы-
полняются социально-экономические програм-
мы. Поддержка малого бизнеса государственны-
ми и муниципальными органами власти сегодня 
очень важна для решения задач по увеличению 
доходов областного бюджета, привлечению ин-
вестиций в экономику области, инновационного 
развития региона.

Уважаемые предприниматели! Желаю вам 
процветания, творческого и финансового подъе-
ма, достижения всех намеченных целей!

В.В. МЯКУШ, 
председатель Законодательного Собрания 

Челябинской области 

На очередном заседании комитета по бюджету и налогам 
депутаты обсудили и вынесли на рассмотрение заседания 
Законодательного Собрания изменения в закон  
об областном бюджете.

социальные поправки

Дополнительные доходы областного бюджета целевым 
образом направятся на обеспечение лекарственными пре-
паратами; изделиями медицинского назначения отдельных 
категорий граждан; на предоставление социальных выплат 
молодым семьям для приобретения или строительства жи-
лья в рамках подпрограммы «Обеспечение жильем молодых 
семей» федеральной целевой программы «Жилище»; на воз-
мещение части затрат в связи с предоставлением учителям 
ипотечного кредита и на решение других, не менее важных 
социальных задач.

стр. 4

В этом году планируется ввести в 
эксплуатацию не менее полутора миллионов 
квадратных метров жилья. Ориентировочно 
на одного южноуральца в 2012 году будет 
приходиться 23,75 квадратного метра.

Как идет 
строительство?
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коГда наступит тишина

Время тишины предложено увеличить. Соответствующие 
поправки были рассмотрены на заседании комитета по зако-
нодательству, государственному строительству и местному 
самоуправлению.

В настоящий момент Законом Челябинской области «О со-
блюдении общественного порядка на территории Челябин-
ской области» период времени, в течение которого запре-

щается совершать действия, нарушающие покой граждан и тишину, 
определен с 23 до шести часов. 

Депутат Законодательного Собрания Челябинской области Игорь 
Свеженцев (фракция «Единая Россия») вышел с инициативой увели-
чить время тишины с 10 часов вечера и до шести утра. 

– В Законодательном Собрании была открыта горячая линия, 
по которой жители области могли высказаться, внести свои предложения 
по данному законопроекту, – прокомментировал Семен Мительман. – По-
ступило около 300 звонков. 70 процентов южноуральцев высказались за то, 
что время тишины нужно увеличить. Правда, 80 процентов всех позвонив-
ших уверены: как бы мы ни увеличивали время тишины, результата будет 
мало, поскольку плохо реагируют органы правопорядка. У нас состоялось 
заседание рабочей группы по обсуждению этого вопроса, на котором при-
сутствовали инициаторы изменений, представители областного УВД, УВД 
по городу Челябинску, прокуратуры, Общественной палаты Челябинской 
области. Представители правоохранительных органов отметили, что благо-
даря помощи областного правительства в приобретении автотранспорта 
для органов внутренних дел реагирование на жалобы населения на шум 
будет оперативней. 

Правда, стоит иметь в виду, что сотрудники правопорядка не имеют 
права заходить в квартиру без разрешения хозяев. На сегодняшний день 
это существенный барьер для эффективного действия закона.

Семен Мительман заметил, что пока проект закона будет вынесен на 
рассмотрение Законодательного Собрания в первом чтении, чтобы иметь 
возможность в дальнейшем доработать все предложения. Это позволит 
сделать закон максимально эффективным.

Кроме того, свои предложения внесли чебаркульские депутаты. Их 
инициативы также будут рассмотрены при подготовке законопроекта ко 
второму чтению.
кстати. Вы можете задать вопрос депутатам как через Законодательное 
Собрание Челябинской области, так и обратившись к нам в газету, отпра-
вив свой вопрос на электронный адрес gazeta.zs74@yandex.ru.

Во-первых, предложено рас-
ширить категорию граждан, 
имеющих право на бесплат-

ное получение земельных участков. 
Это касается обманутых дольщиков. 
Если раньше такое право было лишь 
у тех обманутых дольщиков, которые 
признаны таковыми до 1 апреля 2005 
года, то сейчас предложено вклю-
чить в этот список всех пострадавших 
дольщиков.

Еще одно предложение внесено 
по инициативе магнитогорских депу-
татов.

– Депутаты Магнитогорско-
го городского округа предложили 
увеличить максимальный размер 
предоставляемого участка, – про-
комментировал инициативу маг-
нитогорских коллег председатель 
комитета по строительной политике 
Юрий Карликанов (фракция «Единая 
Россия»). – В действующей редакции 
закона прописано, что количество 
предоставляемых соток в городских 
округах может быть от шести до 15. 
Магнитогорское Собрание депутатов 
предлагает увеличить максималь-

ное количество соток до 20. Если у 
городского округа есть такая воз-
можность, то, думаю, ее стоит ис-
пользовать. 

Еще один вопрос, связанный с 
оказанием поддержки обманутым 
дольщикам, который был рассмо-
трен на заседании комитета, касался 
внесения изменений в региональный 
Закон «О порядке предоставления 
по договорам социального найма от-
дельным категориям граждан жилых 

помещений государственного жилищ-
ного фонда Челябинской области». В 
целях защиты прав южноуральцев, 
пострадавших от недобросовестных 
застройщиков, депутаты внесли их в 
число тех, кто имеет право на жилье 
социального найма.

Стоит отметить, что все эти пред-
ложения должны будут пройти со-
гласование на общем заседании де-
путатского корпуса, которое состоится 
в конце мая.

Земля для дольщиков
На очередном заседании комитета по строительной политике депутаты рассмотрели сразу несколько по-

правок к Закону «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность граждан для индиви-
дуального жилищного строительства или ведения личного подсобного хозяйства с возведением жилого дома 
на приусадебном земельном участке на территории Челябинской области».

Юрий КАРЛИКАНОВ, первый заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания Челябинской 
области, председатель комитета по строительной 
политике (фракция «Единая Россия»):

– Закон о бесплатном выделении земельных участков 
депутатами Законодательного Собрания Челябинской обла-
сти был принят в прошлом году в рамках исполнения пору-

чений Президента РФ. Изначально предполагалось, что право на получение 
земли будут иметь только многодетные семьи. Но мы решили в свой список 
внести пять категорий тех, кому может быть предоставлен земельный уча-
сток. За время реализации закона мы уже неоднократно его дорабатывали и 
вносили изменения. И это вполне нормально. Очень много инициатив посту-
пает с территорий, от граждан. Думаю, мы еще вернемся к его обсуждению, 
ведь закон должен обрести свою правоприменительную практику.

На прошлой неделе прошло первое за-
седание рабочей группы по подготовке 
проекта закона Челябинской области «Об 
обеспечении беспрепятственного досту-
па инвалидов и других маломобильных 
групп населения к информации, объектам 
социальной, транспортной и инженерной 
инфраструктур Челябинской области»

В состав рабочей группы включены 
представители общественных органи-
заций и обществ инвалидов, пред-

ставители отраслевых министерств областного прави-
тельства. Напомним, что инициатором разработки за-
конопроекта стала Общественная молодежная палата 
при Законодательном Собрании области. Участие в 
разработке проекта закона принимали общественные 
организации инвалидов.

Данный законопроект призван решить проблему 
доступности для людей с ограниченными возмож-
ностями, а также матерей с маленькими детьми, 
учреждений здравоохранения, культурно-зрелищных 
объектов, вузов и школ на территории региона. В 

частности, законопроект предусматривает, что все 
объекты социальной инфраструктуры должны быть 
оснащены рядом специальных приспособлений и обо-
рудованием. Среди них средства визуальной и зву-
ковой информации, пандусы и поручни у лестниц. 
Кроме того, предлагается выделение определенного 
количества мест для автотранспорта инвалидов на 
парковках.

На прошедшем заседании рабочей группы была 
рассмотрена таблица поправок, поступивших от от-
раслевых министерств и общественных организаций 
инвалидов. В обсуждении активно участвовали Елена 
Куртеева, председатель Челябинской областной обще-
ственной организации Общероссийской общественной 
организации «Всероссийское общество инвалидов», 
Евгений Безруков, председатель Челябинского регио-
нального отделения Общероссийской общественной 
организации инвалидов «Всероссийское общество 
глухих», Татьяна Савицкая, председатель Челябинской 
областной организации Общероссийской обществен-
ной организации инвалидов «Всероссийское общество 
слепых». Работа над проектом закона будет продол-
жена с учетом всех высказанных мнений.

Окончание. Начало на стр. 1

С докладом по этому вопросу 
перед парламентариями вы-
ступил также министр финан-

сов области Андрей Пшеницын. Он 
отметил, что за первые три месяца 
текущего года в областной бюджет 
поступило 24 процента средств от 
запланированного объема на год. В 
общей сложности это 20 миллиар-
дов 784,3 миллиона рублей. Боль-
шая часть доходов – от налоговых и 
неналоговых поступлений. Их объем 
составляет 14 миллиардов 726,3 мил-
лиона рублей. По сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года 
прирост составил 4,6 процента.

– Расходная часть областного бюд-
жета составила 20 миллиардов 579 
миллионов рублей, – рассказал участ-

никам заседания Андрей Вадимович. 
– Это на 11 процентов больше, чем за 
первый квартал прошлого года. Боль-
шая часть расходов была направлена 
на социально значимые статьи.

В общей сложности за первый 
квартал этого года на систему здраво-
охранения региона было израсходо-
вано четыре миллиарда 833 мил-
лиона рублей, на образование – три 
миллиарда 919 миллионов рублей, 
четыре миллиарда 592 миллиона 
было направлено на социальную по-
литику.

В ходе обсуждения депутаты от-
метили небольшое отставание от 
графика исполнения по отдельным 
направлениям расходов бюджета. И 
рекомендовали органам исполни-
тельной власти в течение первого по-
лугодия наверстать упущенное.

Владимир МЯКУШ, председатель Законодатель-
ного Собрания Челябинской области, председатель 
комитета по бюджету и налогам (фракция «Единая 
Россия»):

– Несмотря на то что мы получили дополнительные 
средства из федерального бюджета, закрыть дефицит пока 
не получается. На заседании комитета были утверждены 

изменения в областной бюджет, которые этот дефицит увеличили. По 
сравнению с прошлым месяцем он увеличился на полтора миллиарда 
рублей и составил около семи миллиардов. В прошлом году дефицит был 
около десяти миллиардов, но по итогам года мы его закрыли и вышли 
на бездефицитный бюджет. Надеемся, что и в этом году мы сумеем его 
ликвидировать.

Что касается исполнения областного бюджета за первый квартал этого 
года, то он выполнен по доходам на 23,8 процента, по расходам – на 23,5 
процента от утвержденных на год. Отставание небольшое. Тем более учи-
тывая, что в первом квартале года у нас зимние каникулы. Поэтому, как 
правило, исполнение бюджета в первом квартале ниже, чем во втором 
и третьем. Депутаты рекомендовали органам исполнительной власти по 
итогам первого полугодия ликвидировать это отставание.

социальные поправки
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Челябинская область 
одной из первых в Россий-
ской Федерации в сентябре 
2009 года приняла област-
ную целевую программу 
«Чистая вода».  Ее реализа-
ция позволит значительно 
улучшить качество питье-
вой воды и сократить за-
грязнение  водных объек-
тов региона.

Ход выполнения ОЦП «Чистая 
вода» находится под посто-
янным контролем депутатов 

Законодательного Собрания. Сегодня 
депутаты – члены комитета по эко-
логии и природопользованию под 
председательством Александра Фе-
дорова обсудили текущие мероприя-
тия по  выполнению программы.

Так, в областном бюджете на 2012 
год на реализацию ОЦП «Чистая вода» 
предусмотрены средства в сумме 
100,0 млн рублей. Данные средства 
планируется направить на софинанси-
рование продолжения строительства 
шести объектов, которые в 2011 году 
финансировались по федеральной 
целевой программе «Чистая вода» 
на 2011 – 2017 годы. Это очистные 
сооружения канализации (ОСК) в го-
родах Аше, Верхнем Уфалее, Караба-
ше, Катав-Ивановске, Чебаркуле и в 
Еткульском районе. На текущий год 
направлена заявка Челябинской обла-
сти в Минрегион России на получение 
субсидии из федерального бюджета в 
сумме 119,5 млн рублей.

В текущем году в Чебаркуле про-
должатся работы по разборке вы-

шедших из эксплуатации зданий ОСК, 
строительству административно-
бытового здания, котельной и слив-
ной станции.

По карабашским ОСК в текущем 
году предусматривается строитель-
ство системы электроснабжения, са-
мотечного и напорного коллектора, 
песколовок, а также ряд других ме-
роприятий, которые позволят ввести 
часть объекта в эксплуатацию.

В деревне Печенкино Еткульского 
района завершится строительство 
сетей водоснабжения, водоперепуск-
ной системы и подъездной дороги.

На очистных сооружениях в Катав-
Ивановске, Аше и Верхнем Уфалее 
достроят производственные корпуса, 
внеплощадочные сети, ограждения 
и решат вопросы с электроснабже-
нием.

Депутаты обратили присталь-
ное внимание на ситуацию с обе-
спечением качественной питьевой 
водой города Касли. К сожалению, 
администрация Каслинского района 
в 2011 году не смогла освоить сред-
ства, выделенные  на модернизацию 
фильтровальной станции на станции 
водоочистки города Касли. Но край-
не сложная ситуация, сложившаяся 
с водообеспечением города летом 
2010 года, повториться не должна. 
Поэтому депутаты рекомендовали 
администрации Каслинского муни-
ципального района, отвечающей за 
водоснабжение населения района,  в 
самые сжатые сроки активизировать 
деятельность по осуществлению мо-
дернизации фильтровальной стан-
ции на станции водоочистки города.

В Челябинской области еще не-
мало территорий, которые не мо-
гут похвастаться наличием в своих 
домах голубого топлива. Но гази-
фикация области идет полным 
ходом.

На заседании комитета по стро-
ительной политике замести-
тель министра строительства, 

инфраструктуры и дорожного хозяй-
ства Иван Белавкин рассказал депута-
там, что строительство объектов гази-
фикации ведется в регионе в рамках 
реализации двух областных целевых 
программ. Общий объем финансиро-
вания составляет чуть более 200 мил-
лионов рублей. Из областного бюджета 
выделено порядка 190 миллионов, из 
федеральной казны – чуть более 15 
миллионов. 

Лимит финансирования по област-
ной целевой программе «Доступное 
и комфортное жилье – гражданам 
России» составляет 132 миллиона 850 
тысяч рублей.

– Здесь основное направление ра-
боты – газификация трех населенных 
пунктов в Октябрьском муниципаль-
ном районе, – сказал Иван Викторович. 
– Этим занимается ОАО «Газпром». Его 
задача – строительство подводящего 
газопровода к населенным пунктам. 
Предполагается, что уже через полто-
ра месяца эта работа будет законче-
на. После чего область должна будет 
обеспечить строительство разводящих 
путей. На эти цели запланировано 80 
миллионов рублей. 

Благодаря этой работе уже в ны-
нешнем году планируется построить 

почти 28 километров газовых сетей. 
Это значит, что как минимум в 500 до-
мов поступит долгожданное голубое 
топливо.

Вторая программа, в рамках кото-
рой ведется газификация населенных 
пунктов Южного Урала, – «Социальное 
развитие села» с финансированием на 
этот год чуть более 70 миллионов ру-
блей.

В этом году в программу были вклю-
чены Красноармейский, Нагайбакский, 
Пластовский и Сосновский муниципаль-
ные районы.

Кроме того, газификация в области 
проводится за счет специальных над-
бавок к тарифам на транспортировку 
газа газораспределительными органи-
зациями. Как прокомментировал Иван 
Белавкин, спецнадбавки применяются 
к промышленным потребителям, на-
селение их не оплачивает. В этом году 
общий объем спецнадбавки по Челя-
бинской области составит около 100 
миллионов рублей. Эти средства пла-
нируется потратить в первую очередь 
на обеспечение безопасности систем 
газоснабжения.

Благодаря реализации двух це-
левых программ в этом году к газу 

будет подключено около пяти тысяч 
квартир.

Как и раньше, региональные 
власти будут оказывать социальную 
поддержку в подключении к газу от-
дельным категориям граждан. Так, за 
счет средств областного бюджета и 
Пенсионного фонда России материаль-
ная помощь будет оказана ветеранам 
Великой Отечественной войны, не-
работающим пенсионерам. Порядок 
максимально упрощен. Для получения 
материальной помощи достаточно бу-
дет одной справки – о том, что газифи-
кация действительно необходима.

В общей сложности на материаль-
ную помощь запланировано более 18 
миллионов рублей.

Кстати, отвечая на вопросы парла-
ментариев, Иван Белавкин заметил, 
что в минстрое области разработан 
специальный реестр объектов, доку-
ментация по которому подготовлена за 
счет средств собственников, а также от-
дельный реестр объектов, по которым 
обращаются главы муниципалитетов. 
При включении в целевые программы 
объекты, документация по которым 
подготовлена за счет средств собствен-
ников, учитываются в первую очередь.

вывести на «чистую воду»

Только за четыре месяца прошедшего 
года на территории Южного Урала вве-
дено более 375 тысяч квадратных ме-

тров. Это 25 процентов от планового показателя 
за весь год.

В лидерах по вводу жилья – Челябинский, 
Магнитогорский, Копейский, Миасский город-
ские округа, а также Сосновский муниципаль-
ный район.

– Из общего объема введенного в эксплуа-
тацию жилья в 2012 году доля индивидуаль-
ного строительства составляет 39,7 процента, 
– рассказал Сергей Важевич. – Правительством 
Российской Федерации поставлена задача по 
постоянному увеличению малоэтажного и инди-
видуального строительства, а это требует значи-
тельной работы муниципальных образований 
в части предоставления земельных участков, 
осуществления ремонта и реконструкции объ-
ектов инженерной, дорожной и социальной ин-
фраструктуры. Активную работу в этом направ-
лении проводят Челябинский, Магнитогорский, 
Миасский городские округа, а также Сосновский, 
Саткинский, Красноармейский муниципальные 
районы. Для надлежащего формирования зе-
мельных участков ведется систематическая 
работа с органами местного самоуправления. 
В результате совместной работы с муниципаль-
ными образованиями в 2012 году на террито-
рии Челябинской области будет предоставлено 
1084 земельных участка для жилищного строи-
тельства с ориентировочным объемом ввода 
жилья в 172 тысячи квадратных метров: 127 

земельных участков на аукционах площадью 
более 26 га с ориентировочным вводом жилья в 
72 тысячи квадратных метров. И 957 земельных 
участков без аукциона для жилищного строи-
тельства общей площадью 138 га с объемом 
ввода жилья в 99 тысяч квадратных метров.

На контроле у властей и вопрос непригодного 
для проживания жилья. За прошедшие месяцы 
текущего года под снос ушло 30 тысяч квадрат-
ных метров такого жилья, при этом плановый по-
казатель сноса – 90 тысяч квадратов. Проблема 
ветхого и аварийного жилья в регионе решается 
не только за счет реализации областных адресных 
программ по переселению граждан из аварийно-
го жилищного фонда, но и в рамках действую-
щей программы с участием Фонда содействия 
реформированию жилищно-коммунального хо-
зяйства. В этом году в 13 территориях области 
строится и приобретается жилье для расселения 
южноуральцев, проживающих в ветхом аварий-
ном фонде. По словам замминистра, до конца 
года будет введено в эксплуатацию 23 дома пло-
щадью 53 тысячи квадратных метров. Ключики 
от новых квартир получат владельцы ветхого 
жилья. Для сравнения: в прошлом году таких 
домов было введено всего 11.

Кроме того, Сергей Сихарулидзе обратил вни-
мание парламентариев на то, что растет рынок 
ипотечного кредитования. За последнее время 
в области было выдано 15 тысяч ипотечных 
кредитов на 13 миллиардов рублей.

– Опыт работы КЖСИ говорит о том, что это 
эффективный механизм, который можно ис-

пользовать для решения любых социальных 
вопросов, – заметил Сергей Важевич. – Ведь 
благодаря реализации специальных программ 
возможность приобрести квартиру получили 
работники бюджетной сферы. И на сегодняшний 
день южноуральским опытом ипотечного кре-
дитования заинтересовались другие российские 
субъекты. Думаю, что ипотечный рынок будет 
только увеличиваться.

Комментируя развитие жилищного строи-
тельства в Челябинской области, председатель 
комитета по строительной политике Юрий 
Карликанов (фракция «Единая Россия») заме-
тил, что в области пока недостаточно хорошо 
развито массовое жилищное строительство 
экономкласса, есть трудности с обеспечением 
инфраструктуры и многие другие проблемы. На 
наличие таких проблем во всей России обратил 
внимание и президент Владимир Путин. 7 мая 

он подписал указ, в котором обозначены кон-
кретные сроки по разработке порядка бесплат-
ного предоставления земельных участков для 
строительства жилья экономкласса. При этом 
будет предусматриваться ограничение продаж-
ной цены на подобное жилье. Также в бли-
жайшем будущем должны быть разработаны 
специальные условия ипотечного кредитования 
отдельных категорий граждан и многое другое.

– В указе действительно оговорены очень 
жесткие сроки, – добавил Сергей Сихарулидзе. 
– В настоящий момент в соответствии с пору-
чением президента, губернатора Челябинской 
области и регионального правительства мы 
прорабатываем вопросы взаимодействия с фе-
деральными органами власти для координации 
своих действий. Одно можно сказать точно: сро-
ки и задачи серьезные, они потребуют большой 
концентрации финансовых средств.

вопрос квадратов
В этом году планируется ввести в эксплуатацию не менее полутора миллионов квадрат-

ных метров жилья. Ориентировочно на одного южноуральца в 2012 году будет приходить-
ся 23,75 квадратного метра. Такие цифры озвучил заместитель министра строительства, 
инфраструктуры и дорожного хозяйства области Сергей Сихарулидзе на очередном засе-
дании комитета по строительной политике, докладывая о ходе реализации областной це-
левой программы по развитию жилищного строительства в регионе на 2011 – 2015 годы.

«белые пятна» на карте ГаЗификации
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Выездное заседание комитета 
Заксобрания по экономической 
политике и предприниматель-
ству состоялось в одном из че-
лябинских технопарков – «Нова-

тор». Депутаты и министр эко-
номического развития обсудили 
исполнение закона об инноваци-
онной деятельности в Челябин-
ской области. 

-В прошлом году из об-
ластного бюджета было 
выделено 30 миллионов 

рублей и еще столько же удалось при-
влечь из средств федерального бюд-
жета. Кроме того, 10 миллионов рублей 
мы привлекли из фонда Бортника и 
почти 25 миллионов – из фонда «Скол-
ково», – прокомментировала министр 
экономического развития Челябинской 
области Елена Мурзина. – Мы также 
продолжаем работать со «Сколково» и 
«Роснано». Напомню, что в прошлом 
году 370 миллионов рублей посту-
пило на Кыштымский ГОК, а неделю 
назад состоялся запуск первого этапа 
реализации проекта по созданию вы-
сокочистого кварцевого порошка. У нас 
есть и другие уникальные технологии. 
Ядерная платформа инновационных 
технологий, используемых в мирных 
целях, которая есть в «Сколково», во 
многом будет основана на инноваци-
ях Челябинской области. Мы активно 
работаем с Озерском и Снежинском по 
созданию кластера ядерных техноло-
гий, которые включают ядерную ме-
дицину и различные немедицинские 
инновационные технологии.

– В Челябинской области хорошие 
показатели по финансированию ин-
новационной деятельности, работают 
четыре бизнес-инкубатора и три тех-
нопарка, – подтвердил вице-спикер 
ЗСО Дмитрий Мешков. – Необычность 
данного технопарка в том, что он 
работает в круглосуточном режиме, 

ведь одно из направлений работы — 
IT-технологии. Заказчики различного 
программного обеспечения есть и из 
Юго-Восточной Азии, и из Соединен-
ных Штатов Америки. Для нашего ре-
гиона это в первую очередь создание 
рабочих мест, ведь здесь, в «Новато-

ре», трудятся около 280 человек. Кро-
ме того, новые технологии, которые 
здесь используются, могут применять-
ся и для Челябинской области. 

– Основные направления рабо-
ты технопарка – это IT-технологии 
и энергосбережение. Есть третье по-
тенциальное направление — при-
боростроение, но оно пока находится 
в стадии разработки, – рассказал 
директор технопарка «Новатор» Бо-
рис Лысх. – При выборе резидентов 

мы ориентируемся на то, насколько 
рынок готов к созданной продукции. 
Если перспективы хорошие, то по-
могаем из идеи сделать нормальный 
бизнес. 

Законом «О стимулировании ин-
новационной деятельности в Челя-

бинской области» было также пред-
усмотрено создание инновационного 
центра. Вместо него было создано 
Агентство регионального развития 
Челябинской области, в уставе кото-
рого пока даже нет права заниматься 
инновационной деятельностью. В ходе 
выездного заседания было принято 
решение дополнить устав агентства, 
наделив его полномочиями иннова-
ционного центра. 

Александра ГОЛОВИНА

У разработчиков инноваций новые требования к рабочемУ процессУ

Депутаты Законодательного Собра-
ния Челябинской области обратились к 
федеральным коллегам с инициативой 
о внесении изменений в Федеральный 
закон «Об участии в долевом строитель-
стве многоквартирных домов и иных 
объектов недвижимости» и в статью 
159 (мошенничество) Уголовного кодек-
са Российской Федерации. По мнению 
народных избранников, внесение по-
правок позволит обеспечить защиту 
прав граждан, участвующих в долевом 
строительстве.

Южноуральские законодатели уве-
рены, что действующая редакция 
закона «Об участии в долевом 

строительстве многоквартирных домов и 
иных объектов недвижимости» не позволяет 
в полной мере обеспечить защиту и интере-
сы обычных граждан – участников долевого 
строительства. Предлагаемые поправки по-
зволят уточнить ряд моментов, тем самым 
обезопасить дольщиков от мошенников 
строительного бизнеса.

Что касается поправок в Уголовный ко-
декс Российской Федерации, то предлагает-
ся дополнить статью 159 частями 5 и 6 и 
установить уголовную ответственность за 
нецелевое расходование средств долевого 
строительства, а также за мошенничество, 
связанное с нецелевым расходованием бюд-
жетных средств.

Инициатива областных парламентариев 
по внесению изменений в федеральное за-
конодательство связана с тем, что на терри-
тории Челябинской области немало случаев, 
когда строительные компании привлекают 
денежные средства граждан, используя раз-
личные мошеннические схемы. Но при этом 
никаких гарантий получения жилья дольщи-
ки не имеют. Известны случаи, когда после 
получения денег от граждан строительство 

жилого дома полностью прекраща-
лось. Кроме того, немало среди юж-
ноуральцев и тех, кто оказался втянут в 
так называемые двойные продажи. 

Несмотря на большое количе-
ство пострадавших, привлечь к от-
ветственности недобросовестных за-
стройщиков невозможно, поскольку 
в Уголовном кодексе не прописан ква-
лифицирующий признак подобного 
мошенничества.

Депутаты Законодательного Со-
брания Челябинской области пред-
лагают наказывать за подобного рода 
преступления лишением свободы до 
десяти лет.

Стоит отметить, что экспертный со-
вет при фракции «Единая Россия» в 
областном парламенте одобрил вне-
сение данных законодательных ини-
циатив в Госдуму.

Юрий КАРЛИКАНОВ, 
первый заместитель 
председателя Законо-
дательного Собрания 
Челябинской области, 
председатель комите-
та по строительной по-

литике (фракция «Единая Россия»):
–  Мы очень надеемся, что нашу ини-

циативу поддержат депутаты Государ-
ственной Думы. Ведь на сегодняшний 
день обманутых дольщиков «плодят» 
именно недобросовестные застройщики, 
которые, по сути, нарушают законода-
тельство, но привлечь к ответственности 
их за это непросто. Принятие предлагае-
мых нами поправок позволит прирав-
нять таких застройщиков к мошенникам, 
а значит, привлекать их к уголовной от-
ветственности.

Семен Мительман, за-
меститель председателя За-
конодательного Собрания 
Челябинской области, пред-
седатель комитета по законо-
дательству, государственному 
строительству и местному са-

моуправлению (фракция «Единая Россия»):
– При региональном отделении партии «Еди-

ная Россия» была создана партийная группа по 
контролю проблемы с обманутыми дольщиками. 
Группа работала полтора года, в результате были 
инициированы два изменения в федеральное 
законодательство. 21 мая предлагаемые поправ-
ки были рассмотрены на Экспертном совете при 
фракции «Единая Россия» в Законодательном Со-
брании Челябинской области. Сейчас они направ-
лены на рассмотрение в Государственную Думу.

Во-первых, предлагается внести изменения 
в статью 159 Уголовного кодекса, в соответствии 

с которыми любое нецелевое использование за-
стройщиком средств свыше 250 тысяч рублей, 
внесенных гражданами не только по договору 
о долевом участии, но и по инвестиционным 
договорам, займам, квалифицировать как мо-
шенничество. Это позволит привлекать таких за-
стройщиков к уголовной ответственности. 

Во-вторых, мы предлагаем прописать в фе-
деральном законе о долевом строительстве 
обязательное страхование рисков непостройки 
дома, разорения застройщика в размере суммы 
долевого взноса. Это позволит дольщику в слу-
чае форс-мажорных обстоятельств вернуть свои 
деньги обратно. 

Кроме того, предлагаем выдавать разрешение 
на строительство только в том случае, если за-
стройщик имеет не менее 30 процентов собствен-
ных средств для строительства.

Наша инициатива уже поддержана на уровне 
полпредства в Уральском федеральном округе.

технопарк работает круГлосуточно

Закон Защитит дольщиков
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«Капочка, Капуля», – так ла-
сково называет супругу Сергей 
Федорович Галушко. С Капитоли-
ной Андреевной они вместе уже 
более шестидесяти двух лет! 

Поздравить эту замечатель-
ную дружную пару с Меж-
дународным днем семьи 

пришли Наталья Александровна Ку-
ницына, помощник депутата Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области Александра Леонидовича 
Шестакова, и председатель Тракто-
розаводского КТОСа № 4 Наталья Ва-
сильевна Быковских. Красивый букет 
цветов и памятный подарок стали 
приятным и неожиданным сюрпри-
зом для пожилых людей, которые 
были очень тронуты и немного сму-
щены таким вниманием представи-
телей органов власти.

Оба много лет отработали на Че-
лябинском тракторном заводе: стаж 
Капитолины Андреевны, инженера-
технолога ЧТЗ, – 39 лет, и еще 15 лет в 
Доме ветеранов Тракторозаводского 
района. Сергей Федорович отдал род-
ному предприятию 42 года. В районе 
и в Челябинске известен как актив-
ный общественник, борец за правду 
и справедливость, неравнодушный 
житель с твердыми убеждениями и 
ярко выраженной гражданской по-
зицией. Дома у Галушко до сих пор 
хранится множество папок и дел, 
обращений, писем, официальных 
документов, которые неугомонный 
пенсионер направлял в разные ин-
станции. Как старший по дому, он 
очень много сделал для жителей, 
принимал активное участие в благо-

устройстве территории, ходил на 
приемы к чиновникам и всегда до-
бивался положительных результа-
тов. Такой настойчивости, упорству, 
целеустремленности можно только 
позавидовать! Все эти качества у 
Сергея Федоровича сформировались 
еще в детстве и юности: пионерский 
вожак, комсомольский лидер, позже 
занимался подбором и воспитанием 
кадров филиала ЧТЗ, он всегда был 
готов взять на себя ответственность 
за самое трудное дело и довести его 
до конца.

Капитолина Андреевна, как и по-
лагается мудрой женщине, никогда 
не предъявляла претензий мужу, 
вечно занятому либо работой, либо 
решением общественных проблем. 
Супруги Галушко – заядлые садово-
ды, их стаж в этом деле – более 
пятидесяти лет!

Сергей Федорович и Капитолина 
Андреевна вырастили и воспитали 

замечательных детей, дали им пре-
красное образование. Нина и Влади-
мир, выпускник МТ-факультета ЧПИ 
(ныне ЮУрГУ), многого добились в 
жизни, сделали успешную карьеру 
и подарили своим родителям пре-
красных внучек – образованных, 
целеустремленных, с высшим об-
разованием, а те, в свою очередь, 
осчастливили стариков тремя пра-
внуками и одной правнучкой.

Сергей Федорович называет себя 
самым богатым человеком на свете. 
Еще бы: замечательная супруга, лю-
бящие дети, внуки, живущие в мире 
и согласии друг с другом, – разве не 
это настоящее счастье и самое цен-
ное, чем может обладать человек? 

Что пожелать в праздник людям, 
у которых есть такие несметные бо-
гатства? Только здоровья, бодрости 
духа, оптимизма и хорошего на-
строения!

Оксана ХУДЯКОВА

несметные боГатства семьи Галушко

депутаты поЗдравили 
«чудо-чадо»
26 мая 2012 года депутаты Законодательного 
Собрания Челябинской области Петр Дементьев 
(фракция «Единая Россия») и Виктор 
Чернобровин (фракция «Единая Россия») вручи-
ли благодарственные письма председателя 
областного парламента Владимира Мякуша 
(фракция «Единая Россия») лучшим педагогам 
образовательной организации «Чудо-чадо», а 
также поздравили всех гостей праздника с четы-
рехлетием центра.

В  праздничном мероприятии приняли участие 
дети, их родители, педагоги, руководители 
центра, депутаты Законодательного Собрания.

Образовательная автономная некоммерческая 
организация «Чудо-чадо» функционирует с 2008 года. 
Среди ее воспитанников – почти полторы тысячи 
юных челябинцев от семи месяцев до 17 лет. «Чудо-
чадо» имеет более 30 филиалов на базе детских 
дошкольных учреждений Челябинска, Копейска, Тро-
ицка, Усть-Катава. Организованы занятия в детских 
садах по подготовке к школе по авторской программе 
«Эвристика». 

Ребята из «Чудо-чадо» не раз становились дипло-
мантами, призерами и лауреатами районных, город-
ских, областных, региональных, российских и даже 
международных фестивалей и конкурсов. «Звездный 
калейдоскоп», «Браво, дети», «Хрустальная капель», 
«Поющие дворы», «Урал собирает друзей», «Золотой 
петушок», «Артишок» – это лишь немногие конкурсы 
и фестивали, в которых воспитанники центра при-
нимали участие.

Организация участвует в мероприятиях админи-
страции города Челябинска, в ежегодных благотвори-
тельных концертах для детей-сирот, оказывает спон-
сорскую поддержку в областном конкурсе «Учитель 
года» и других городских и областных мероприятиях.

В образовательном учреждении работает более 50 
преподавателей. Каждый из них – профессионал своего 
дела, умеющий найти подход к любому ребенку.

Депутаты южноуральского парламента пожелали центру 
процветания, ребятам – новых побед, а педагогам – побольше 
талантливых и благодарных ребятишек.

турнир к дню победы
В Калининском районе уже стало традицией про-

водить шахматные турниры при поддержке депутата 
Законодательного Собрания, члена фракции «Единая 
Россия» Игоря Николаевича Свеженцева, посвященные 
Дню Победы.

В школе № 23 прошел 11-й шахматный турнир ветеранов 
и школьников, посвященный 67-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Участие в соревнованиях 

приняли 30 человек, самому пожилому из которых, Ивану Мат-
веевичу Клепикову, участнику ВОВ, было за 90 лет. Свои победы 
шахматисты посвятили погибшим в боях за Родину южноураль-
цам. 23 мая в администрации Калининского района состоялось 
награждение победителей и участников турнира. Депутат Игорь 
Свеженцев поздравил всех собравшихся с праздником. Всем 
были вручены грамоты и подарки. После поздравления состо-
ялся небольшой фуршет.

«сабантуй» объединяет 
народы 

Депутат Законодательного Собрания Лена Колесни-
кова вошла в оргкомитет по проведению Федерального 
сельского Сабантуя.

В этом году южноуральцев ожидает грандиозный празд-
ник. В поселке Дубровка Красноармейского района 
пройдет главный Сабантуй страны. Он соберет сотни 

тысяч гостей из всех уголков России. Скорее всего, его посетят 
сразу два президента – республик Татарстан и Башкортостан.

Это будет праздник в соответствии со всеми народными тра-
дициями: скачки, борьба курэш, торговые ряды с лакомствами, 
выставки народного творчества и выступление артистов. Орга-
низацию мероприятия курируют Всемирный Конгресс татар и 
министерство культуры Республики Татарстан.

По словам казанцев, выбор пал на Челябинскую область 
благодаря активной работе Конгресса татар и его руководителя 

– депутата Законодательного Собрания Лены Рафиковны Колес-
никовой. Интерес к народной культуре, организация социально 
значимых мероприятий и их поддержка, в том числе област-
ным парламентом, сформировали имидж Южного Урала как 
прогрессивного региона с грамотной национальной политикой. 

европейский 
день диаГностики
По инициативе депутата Законодательного Собрания 
Челябинской области, главного врача АНО «МСЧ АГ» и 
ОАО «ММК» Марины Шеметовой 21 мая в диагностиче-
ском центре больницы для жителей города 
Магнитогорска были организованы бесплатные кон-
сультации дерматолога и онколога по раннему выявле-
нию меланомы и новообразований кожи.

Массовая диагностическая, лечебная и профилактиче-
ская кампания по раннему обнаружению меланомы 
и новообразований кожи проводится в разных стра-

нах Европы с 1999 года, а в России – с 2007 года.
21 мая Россия в шестой раз принимала участие в европей-

ском Дне диагностики меланомы. Медсанчасть ОАО «ММК» 
Магнитогорска присоединилась к проведению этой акции. В 
этот день каждый желающий смог бесплатно показать свои 
родинки и новообразования кожи дерматологу и онкологу с 
целью профилактики раннего выявления злокачественной опу-
холи кожи – меланомы и других новообразований. Более 170 
магнитогорцев получили квалифицированную помощь врачей-
специалистов.

«парламентские истории» 
круГлый Год

В Год российской истории Законодательное Собрание Челя-
бинской области совместно с архивной службой Челябинской об-
ласти реализует проект «Парламентские истории», посвященный 
истории нашей страны и нашей малой родины – Челябинской 
области.

17 января 2012 года, в день 78-летия Челябинской области, мы 
презентовали хрестоматию для учащихся средних общеоб-
разовательных учреждений «Взгляд из прошлого в настоящее: 

история парламентаризма в Челябинской области в XX – начале ХХI веков».
За страницами хрестоматии осталось еще много интересных историче-

ских сюжетов, фотографий, отсканированных документов. В рамках Года 
российской истории мы продолжаем проект и интересное путешествие по 
страницам архивных документов. Расскажем о том, как челябинцы встре-
тили издание манифестов императора Николая II от 6 августа и 17 октября 
1905 года. В 2012 году зданию Законодательного Собрания исполняется 100 
лет. Несколько публикаций будет посвящено этой теме. Мы расскажем о 
судьбе Михаила Алексеевича Советникова – первого председателя Челя-
бинского облисполкома (1934 – 1937), арестованного как «врага народа» 
и приговоренного к расстрелу, и опубликуем в извлечении его письма 
своим близким из тюрьмы. Расскажем о деятельности первых челябинских 
губернского (1920) и областного съездов Советов (1935).

Исторические сюжеты будут сопровождаться фотографиями и сканами 
документов.

Кроме того, к каждому заседанию Законодательного Собрания Челябин-
ской области совместно с архивной службой Челябинской области планиру-
ется проведение тематических выставок архивных документов и материа-
лов. Так, на майском заседании областного парламента, которое состоится 
31 мая, документы из «архивных недр» проиллюстрируют основные этапы 
в истории парламентаризма в регионе. Самый ранний документ, с которым 
можно будет познакомиться на экспозиции, датирован 1905 годом. Выстав-
ка начнет работу в 10.30 на пятом этаже Законодательного Собрания. 

В июне, к 71-й годовщине с начала Великой Отечественной войны 1941 
– 1945 гг., архивисты представят уникальные документы военного време-
ни. В октябре – выставка, посвященная Дню памяти жертв политических 
репрессий. Всего запланировано семь выставок архивных документов.

Вся информация и фотоотчет о проводимых мероприятиях будут пред-
ставлены на сайте Законодательного Собрания в новой рубрике «Год рос-
сийской истории – 2012. Парламентские истории» и в социальных сетях.
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Постоянные читатели нашей 
газеты знают, что в Год истории 
тема становления и развития  пар-
ламентаризма для нас важна как 
никогда. Оглядываясь назад, мы 
не только узнаем и рассказываем 
о многих интересных и важных 
событиях, но и учимся у наших 
предшественников.

Самые первые выборы думцев 
состоялись еще два столетия на-
зад, в 1787 году. Тогда депутатов 
– «гласных» – было всего пять. 
Им предстояло решать вопросы, 
важные для жизни маленького 
городка: в каких местах органи-
зовать торговлю хлебом, сколько 
лошадей может быть в экипаже 
извозчика, в какой проруби на 
реке Миасс можно ловить рыбу, а 
в какой – полоскать белье.

парламентарии 
по найму

Создание дум в муниципали-
тетах России началось после 
подписания императрицей 

Екатериной II «Жалованной грамоты 
городам». По этому документу хозяй-
ственные функции ложились на «об-
щую градскую думу». Она состояла из 
головы и шести гласных, каждый из ко-
торых представлял собой одно из ше-
сти официальных городских сословий: 
обыватели (из дворян, чиновников и 
духовенства), купцы, ремесленники, 
иностранцы и иногородние, именитые 
горожане, посадские люди (все прочие 
граждане, живущие за счет промыслов 
и рукоделия). Такая дума представляла 
в равной степени интересы всех жите-
лей и поэтому считалась самой демо-
кратической формой самоуправления 
за всю историю императорской России.

Когда дошло до выборов гласных в 
Челябинске, оказалось, что нет в сто-
рожевой крепости ни иностранцев, ни 
именитых горожан. Зато было много 
казаков, которые тоже хотели, чтобы в 
думе был представитель и от их сосло-
вия. В результате в Челябе очень долго 
дума была пятигласной. Депутатом 
мог быть далеко не каждый – только 
мужчина старше 26 лет, получавший 
«от своих занятий» в год более 50 ру-
блей дохода. Все кандидатуры утверж-
дались губернатором. 

В отличие от нынешних времен, 
дума заседала каждую неделю. Да и 
работа эта была не такой уж почетной 
и, что немаловажно, неоплачиваемой. 
Поэтому гласные довольно халатно от-
носились к своей службе, часто пропу-
скали собрания, а те, кто побогаче, на-
нимали вместо себя человека, который 
бы выполнял обязанности депутата. 
Впрочем, если действиями лжегласно-
го был нанесен какой-то материальный 
ущерб, расплатиться должен был нани-
матель, причем вдвое больше.

Как и сейчас, быть выбранным на 
представительскую должность имели 
право люди с погашенной или снятой 
судимостью. Например, выбранный в 
1859 году на должность головы купе-
ческий сын Степан Шихов был в городе 
известен как заядлый дебошир. В его 
личном деле значилось: «Был под су-
дом по делу присвоения разных вещей 
у Аверьяна Козлова и учинен от дела, 
ныне состоит тоже по делу о нанесении 
будто бы побоев казачьим детям, Ав-
дотье Вишняковой и прочим».

Ведала дума вопросами торговли, 
жилищного хозяйства, работы право-

охранительных органов, разбирала 
различные спорные вопросы между 
горожанами. Первые дошедшие до 
нас документы думы датированы ян-
варем 1788 года. В одном из протоко-
лов господину городничему сообща-
ется, чтобы он для пожарного случая 
по бочке с лошадьми нарядил от всех 
в городе живущих людей. В другом 
разбирается жалоба мещанина Нефе-
да Еговцова: на него-де в пивнушке 
наложили штраф больше обычного, и 
он просит взыскать с нерадивого кан-
целяриста 40 рублей 50 копеек.

расцвет вопреки  
беЗденежью

Шестигласная дума действо-
вала в российских городах 
до 1870 года, когда было 

принято Городовое положение. Оно 
сильно изменило ситуацию на местах: 
имущественный ценз для избирателей 
был сильно повышен, теперь голосо-
вать могли только мужчины, имею-
щие недвижимость, обложенную оце-
ночным сбором. Таким образом, своих 
представителей рядовой посадский 
люд лишался. На первых выборах в 
новую думу, состоявшихся в Челябин-
ске 19 мая 1872 года, избирателей ока-
залось всего 140 человек.

Гласных стало намного больше – 
от 30 до 60. Городской голова, руко-
водивший управой (исполнительным 
органом власти), становился одно-
временно и председателем думы. И 
во многом положение дел в городе 
определялось личностными каче-
ствами головы. Надо сказать, что 
Челябинску в этом отношении силь-
но повезло. Владимир Покровский, 
Александр Бейвель, Петр Туркин – 
неравнодушные к судьбе своей ма-
лой родины, образованные люди. 
Покровский немало сделал для того, 
чтобы железная дорога прошла через 
наш город. При Бейвеле в нынешней 
южноуральской столице появилось 
электричество, телефон, начал стро-
иться водопровод.

От думцев не требовалось обяза-
тельного посещения заседаний, а для 
того, чтобы признать его действитель-
ным, достаточно было присутствия все-
го трети депутатов. Количество заседа-

ний не регламентировалось федераль-
ным законодательством, требовалось 
только, чтобы два собрания в году были 
посвящены рассмотрению отчетов го-

родской управы и вопросам бюджета. 
В Челябинске не отступали от сложив-
шейся традиции, и гласные встречались 
еженедельно, по вторникам. 

Думцы решали задачи благоустрой-
ства, медицины, санитарии, образова-
ния. В пожелтевших от времени по-
вестках заседаний дореволюционной 
думы значатся несколько десятков 
пунктов: обсуждение работы исполни-
тельных комиссий, отчеты городского 
общественного банка и ломбарда, от-

ведение земельных участков и условия 
их аренды… Вот один инициативный 
горожанин обращается с просьбой за-
лить ледовую площадку, где могли бы 

покататься на коньках челябинцы за 
умеренную плату. Ему отвечают: по-
жалуйста, но определенный процент 
с выручки должен пойти в казну. А 
тут возмущаются извозчики: почему 
владелец одной из гостиниц встречает 
клиентов на вокзале на тройке, тогда 
как в экипажах разрешены максимум 
две лошади? Налицо недобросовест-
ная конкуренция! Пришлось купцу рас-
кошелиться за лишнюю лошадиную 
голову. 

Впрочем, многие начинания дум-
цев оставались без продолжения. Хо-
тели, например, сделать в 1913 году 
хорошую дорогу от центра до желез-
нодорожного вокзала, но не вышло 
по простой причине безденежья. Хотя 
с 1870 года городам впервые разре-
шили взимать налог на имущество и 
недвижимость в свою пользу, челя-
бинская казна была очень скудной, а 
расходов – множество. Город сильно 
прирос за счет переселенцев. Как пра-
вило, это были крестьяне или рабочие, 
то есть те категории населения, у ко-
торых не было имущества, облагае-
мого налогом. Первая мировая война 
и вовсе подкосила скромный бюджет 
Челябинска: прибывали раненые и 
эвакуированные, их надо было как-то 
разместить, обогреть, накормить.

в новой стране

Когда разразилась Февраль-
ская революция 1917 года, 
городская дума во главе с 

Петром Туркиным присягнула на вер-
ность Временному правительству. На 
заседании 23 марта гласные почтили 
минутой молчания жертв русской ре-
волюции, павших в борьбе с царским 
режимом. Наступало Благовещение, 
и депутаты приняли мудрое решение 
встретить светлый праздник (как и все 
предстоящие) без массовых гуляний и 
увеселительных зрелищ: мало ли что 
могла сделать нетрезвая толпа.

Дальше события развивались по 
нарастающей. В июле состоялись оче-
редные выборы в городскую думу. 
Теперь избирательное право получили 
все совершеннолетние жители, а глас-
ных избирали по партийным спискам. 
Партийное большинство тогда набра-
ли социалисты-революционеры, но, 
занятые большой политикой, они не 
могли грамотно управлять городским 
хозяйством. В марте 1918 года думу 
упразднил Совет рабочих и советских 
депутатов. Но уже через три месяца 
советская власть в Челябинске пала, и 
думцы снова начали работать. Через 
год город уже прочно был занят Крас-
ной Армией, и думы как органа власти 
не стало. Появится вновь она только в 
1996 году.

Ольга СУКИНОВА

иЗ Гласных – в депутаты

Благодарим за помощь Госкомитет по делам архивов Челябинской области. Фото из архива ОГАЧО и Челябинской городской думы

Президиум первого городского Совета рабочих и солдатских депутатов. 1917 г.  В середине Самуил Цвиллинг, председатель совета, председатель 
комитета РСДРП(б). Среди депутатов – Соломон Елькин (сидит восьмой слева) и Софья Кривая (сидит третья слева).

Члены Челябинской думы. 1903 г. В нижнем ряду в центре – 
городской голова Александр Бейвель. С 1902 по 1911 год 

Александр Францевич три раза избирался на этот пост. 

в прошлых веках быть дУмцем было непрестижно и крайне хлопотно

Даже состоятельные женщины в девятнадцатом веке не имели изби-
рательного права, но могли участвовать в голосовании через доверенных 
лиц – мужей, отцов, братьев. В областном архиве хранятся несколько до-
веренностей, написанных челябинками. Например, такая:

«Милый сын Николай Иванович!
Получив повестку из Челябинской Городской Думы, которая 15 сего мая 

приглашает меня участвовать в избрании гласных по введению в городе 
Челябинске Высочайше утвержденнаго Городового положения, руковод-
ствуясь 20 ст. того же положения, уполномачиваю тебя участвовать за меня 
в этих выборах и в случае выбора тебя в какую-либо общественную долж-
ность отправлять таковую под полным моим ручательством, что тобою 
будет сделано. Согласно с этой доверенностью спорить и прекословить не 
буду. Уважающая тебя мать твоя».

Доверенность сия принадлежит челябинскому купеческому сыну Нико-
лаю Ивановичу Боровинскову 1872 года мая 15 дня.

Екатерина Васильевна Боровинскова (за неимением грамоты по лич-
ной просьбе подписал я, челябинский мещанин Александр Афанасьевич 
Мотовилов).



ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Газета Законодательного Cобрания Челябинской области

№ 14 (272) • 30 мая 2012 года 7

«отражение души» 
сакской жрицы

Самое древнее в коллекции 
музея – зеркало VII века до 
нашей эры. Оно было обнару-

жено в женском погребении сакского 
времени одного из курганов могиль-
ника Кумкуль II (Аргаяшский район). 

Кумкульское зеркало правильной 
круглой формы, диаметром 16,3 сан-
тиметра. Толщина стенок около двух 
миллиметров. На обратной стороне 
зеркала по всей окружности распо-
лагается бортик, а в центре отлита 
ручка-петля, в которую был продет 
кожаный шнур (в захоронении сохра-
нились его остатки).

Кроме того, зеркало орнаменти-
ровано двумя вписанными одна в 
другую десятилучевыми звездами, 
которые образованы двумя цепоч-
ками выпуклых параболических ли-
ний. Вершины парабол соединяются 
между собой, основания направлены 
к центру, что создает впечатление 
лучей, направленных от центра зер-
кала.

Бронзовые дисковидные зеркала 
были широко распространены на тер-
ритории Южного Зауралья, Северного 
и Центрального Казахстана в VIII – VII 
веках до нашей эры. Дисковидные 
зеркала с бортиком и ручкой-петлей 
на тыльной стороне – наиболее древ-
ние.

Зеркала, подобные кумкульскому, 
были обнаружены в захоронениях 
тасмолинской культуры (Северный 
Казахстан) и майэмирского этапа (Ал-
тай). Одни исследователи связывают 
появление подобных зеркал в Сибири 
и затем в Скифии с китайским влия-
нием, другие, напротив, признают, 
что зеркала этой формы проникли 
в Китай из Сибири. Вероятнее всего, 
зеркала данного типа попали в урало-

казахстанские степи и в Скифию из 
восточных районов Евразии.

Кумкульское зеркало было обнару-
жено в кожаном чехле, оно лежало в 
области тазовых костей погребенной 
(возможно, чехол с зеркалом носил-
ся на поясе). Кроме зеркала в погре-
бении были обнаружены бронзовая 
игла, металлическая серьга, камен-
ный жертвенник, на котором лежала 
костяная трубочка и бронзовая игла. 
Также на жертвеннике отмечены сле-
ды красной охры, синей краски и угля. 
Данное погребение археологи интер-
претировали как погребение сакской 
жрицы, и зеркало являлось предме-
том ее туалета и, возможно, исполь-
зовалось в культовой практике.

вместе с маГическими 
камнями

У зеркала из могильника Ша-
трово-1 (Еткульский район) 
неправильная округлая фор-

ма и отогнутый наклонный бортик, 
выполненный путем проковки края 
диска по всей окружности.

Высота бортика варьирует от трех 
до шести миллиметров. Диаметр дис-
ка – около 12 сантиметров; толщина – 
0,2 сантиметра. Это погребение V века 
до нашей эры исследователи относят 
к археологической культуре ранних 
кочевников Южного Зауралья.

Зеркала, подобные еткульскому, 
встречаются в скифских курганах VI 
– V веков до нашей эры. Создается 
впечатление, что в савроматскую эпо-
ху не выработался канонический тип 
зеркал. Исследователи предполагают, 
что на формирование этого типа зер-
кал оказывали влияние одновремен-
но и скифские, и сибирские формы.

Зеркало из могильника Шатрово-1 
было найдено вместе с клювовидным 
жертвенником, костяной бусиной и 

двумя парами округлых камней с 
явными следами воздействия огня, 
то есть зеркало окружали предметы, 
связанные с действиями, имеющими 
явно культовый характер.

Бронзовые зеркала из погребений 
у села Наваринка (Агаповский район) 
– яркие представители еще одного 
типа. Они представляют собой диск 
круглой формы с ручкой, которая 
слегка расширяется книзу. Диаметр 
диска – 11 с половиной сантиметров, 
длина ручки – 7,7, толщина – 0,3 
сантиметра.

Ручки у зеркал, возможно, обе-
ртывались кожей или материей. Боль-
шинство исследователей считают, что 
такая форма зеркал была заимство-
вана от племен Средней Азии и со-
предельных стран Древнего Востока 
вплоть до Хараппской цивилизации.

Зеркала в одном из погребений со-
провождали бронзовые наконечники 
стрел, глиняный сосудик и обломок 
каменного жертвенника на двух нож-
ках, в другом погребении – глиняные 
сосуды, каменный жертвенник и сте-
клянные глазчатые бусы.

Агаповские зеркала датируются 
первой половиной V века до нашей 
эры.

Зеркало 
восьмиконечной 
ЗвеЗды

Наиболее интересным зер-
калом в коллекции ЧОКМ 
является китайское зеркало 

из гунно-сарматского кургана (IV – 
первая половина V века нашей эры), 
которое было найдено при исследо-
вании Малковского могильника (Че-
баркульский район).

Зеркало это круглой формы, со 
слабой выпуклостью. В центре на 

обратной стороне расположено ушко 
для привязывания тесемки.

На обратной стороне также про-
рисованы рельефные арки, соединен-
ные между собой и образующие вось-
миконечную звезду. Звезда украшена 
четырехлепестковой розеткой, а в нее 
вписаны знаки, напоминающие иеро-
глифы. Вероятно, это зодиакальные 
или тамгообразные символы.

Восьмиконечную звезду опоясы-
вают четыре рельефных концентри-
ческих круга. Данное зеркало имеет 
прямой аналог с зеркалом из Лебе-
девского могильника на юге Башкор-
тостана.

Исследователи отмечают, что зер-
кало с круглым диском и петлей на 
обратной стороне является одним 
из древнейших у населения степных 
районов, ранние их прототипы вос-
ходят к бронзовому веку.

На их основе, вероятно, и сло-
жился китайский тип зеркал, отли-
чающихся богатым декором. Этот тип 
зеркал встречается в ранних скифо-
савроматских древностях. В последу-
ющее, сарматское время они выходят 
из употребления и вновь появляются 
только в первых веках нашей эры. В 
их новом распространении опреде-
ленную роль сыграли китайские зер-
кала, появившиеся в южных районах 
Сибири, и прежде всего в Средней 
Азии, в связи с укреплением связей 
этих районов с Китаем, а также с пере-
движением ряда народов от границ 
Китая в западном направлении – 
юечжей, а затем и хуннов.

Зеркало было обнаружено вместе с 
украшениями, сосудами и привеской, 
выполненной в пермском зверином 
стиле. Возможно, она использовалась 
как амулет.

По материалам статьи Алексея 
Шапиро «Зеркала сарматского 

периода из коллекции ЧОКМ».

маГия сарматских Зеркал
– В фондах Челябинского областного краеведческого музея хранится не-

сколько бронзовых зеркал, найденных в последние десятилетия в ходе ар-
хеологических исследований древних памятников области, – рассказывает 
научный сотрудник отдела археологии ЧОКМ Алексей Шапиро. – Бронзовые 
зеркала в виде простого диска или диска с ручкой довольно часто встре-
чаются в женских, изредка мужских погребениях ранних кочевников. Все 
они, как правило, литые, с меньшей или большей последующей проковкой. 
Состав бронз, из которых отливались зеркала на широкой территории от Си-
бири до Причерноморья, разумеется, различен, но отличительной чертой 
всех их является сравнительно высокое содержание олова – 20 – 25 про-
центов, а иногда даже 40 – 45. Это так называемые зеркальные бронзы, 
которые обладают высокой твердостью, хорошо принимают полировку 
и не тускнеют на воздухе, то есть полностью отвечают необходимым для 
производства зеркал требованиям.

Зеркало в древние времена являлось не только предметом туалета. По-
скольку оно отражало образ человека, его рассматривали как образ души, 
как предмет, обладающий волшебной магической силой.

Коллекция зеркал ЧОКМ, насчитывающая восемь изделий, достаточно 
показательна. Она интересна тем, что в ней есть зеркала разных типов и 
датирующиеся всеми периодами истории ранних кочевников. Есть в кол-
лекции зеркала сакского и сарматского периодов и даже «китайское». Но 
обо всем по порядку.

В эту субботу в селе Травники (Чебар-
кульский район) состоится областной фе-
стиваль детских и молодежных казачьих 
коллективов «Казачьему роду нет пере-
воду», который посетит зампред ЗСО Алек-
сандр Журавлев.

Напомним, в декабре прошлого года 
в Травниках отпраздновали юбилеи 
сразу три учреждения: фольклорный 

ансамбль «Калинушка», казачий музей на-
родного творчества «Казачья изба» и детская 
краеведческая казачья группа «Станица».

В сельском музее «Казачья изба» можно 
увидеть быт казачьей станицы: декор каза-
чьих домов, управа, поклонный крест, остав-
шийся от церкви Покрова Пресвятой Бого-
родицы. Экспонаты собирают вот уже 10 лет. 
Также в Травниках находится единственный в 
России памятник воинам-казакам, погибшим 
во время Русско-японской войны 1904 – 1905 
годов, со скульптурой Георгия Победоносца. 
Фольклорный ансамбль «Калинушка» радует 
гостей казачьими песнями, а в краеведческой 
группе «Станица» маленькие казаки изучают 
историю своего села и традиции казачества. 

Травники – старожильческое поселение, из-
вестное с XVIII века в числе первых деревень, 
относящихся к Чебаркульской крепости. Село 
основано в 1768 году. Оно называется по фами-
лии первопоселенца, носившего фамилию Трав-
ников. Местные казаки входили в состав Орен-
бургского казачьего войска, образованного еще 
в 1748 году. Когда-то село являлось центром, 
вокруг которого объединялись другие станицы 
– Еткульская, Миасская и Долгодеревенская. 
После Октябрьской революции судьба казаков 
сложилась трагично, но жизнь в казацком селе 
продолжается.

травники – история каЗацкоГо села
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Необычная находка сделана археологами при раскопках сарматского 
могильника, расположенного вблизи поселка Малково (Чебаркульский 
район). Среди прочих артефактов исследователи обнаружили бронзовое 
зеркало так называемого китайского типа, изготовленное в эпоху дина-
стии Хань.

Владислав ВЕРИГО
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Пионером челябинской ар-
хеологии можно вправе 
считать К.А. Шишковского. 

После ссылки он остался на Урале, 
занимался минералогией Ильмен, 
золотодобычей. В 1883 году открыл 
стоянку каменного века на озере 
Кысыкуль близ Миасского завода. 
Открытие оказалось настолько зна-
чительным, что была выделена осо-
бая кысыкульская археологическая 
культура.

Археологические исследования в 
Челябинске и других городах в окру-
ге начались еще в 1920-х годах.

Однако отсчет истории южно-
уральской археологии принято 
вести с начала работы экспедиции 
под руководством К.В. Сальнико-
ва (1936 – конец 1950-х годов). 
В результате более чем 20-летних 
разведочных и стационарных работ 
Сальникова в Зауралье было от-
крыто множество археологических 
памятников.

Масштабные разведочные экспе-
диции по берегам реки Исети, пред-
принятые Сальниковым в 1940 году, 
позволили ему в очерке древней 
истории Южного Зауралья впервые 
описать ее неолитический период. 
Работы 1936 года на стоянке Кысы-
куль под Миассом стали началом 

изучения энеолитического периода 
в Южном Зауралье.

*  *  *
В апреле после зимовки в южных 

странах в Челябинскую область воз-
вращаются лебеди.

На Южном Урале встречаются 
два вида лебедей – кликун и ши-
пун. Птицы гнездятся на водоемах 
от юга степной зоны до северной 

лесостепи, а также встречаются у 
восточных предгорий Южного Урала 
и на прудах Миасса.

Кроме того, несколько лет назад 
лебеди поселились на озере Кысы-
куль под Миассом. А еще известны 
факты зимовки молодой птицы в 
Челябинске. Шипун и кликун зане-

сены в Красную Книгу многих регио-
нов России, в том числе и Челябин-
ской области. Очень часто красивые 
белоснежные птицы становятся 
жертвами браконьеров. 

На Южном Урале гнездится около 
200 пар шипунов и 20 пар клику-
нов. На зимовку лебеди улетают на 
Каспийское и Средиземное моря, в 
Азию. 

*  *  *

Уже много лет решается питьевой 
вопрос Миасса и Карабаша. Власти 
этих городов то готовят «крестовый 
поход» на Тургояк и собираются вы-
качивать воду из этого уникального 
водоема, то «отпускают вожжи» – на-
ходят подпитку в других источниках. 
Тургояк и Кысыкуль до сих пор оста-

ются, что называется, «открытым во-
просом» в решении этой проблемы.

А в последнее время добавилась 
и еще одна – колючая проволока 
«Егоза». 

В генеральном плане развития 
Миасса есть строчки про особенность 
и своеобразие природных условий 

округа – про реки, пруды, леса и озе-
ра. То есть про ландшафт, красота ко-
торого составляет очарование края. 
В документе ничего не говорится о 
«зоне за проволокой». Однако с неко-
торых пор она стала не лучшей досто-
примечательностью озер Кысыкуль, 
Тургояк, а также окрестных лесов.

в прямом родстве с турГояком
В пригороде Миасса рас-

полагаются два озерных брата 
– Тургояк и Кысыкуль. Один 
из них известен на весь мир, 
назван жемчужиной Южного 
Урала, считается курортом все-
российского масштаба. Второй 
словно бы находится в тени 
своего брата. Но и у Кысыкуля 
есть чем гордиться.

Владислав ВЕРИГО


